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Kurzfassung

Gewölbeförmige Lawinenschutzgalerien setzten sich aus einen bergseitigen Gewölbe und einer
talseitigen Stützenreihe zusammen. Diese Elemente der Galerie sind in ihrer Form an die Be-
lastung angepasst. Dabei wird versucht wie im Tunnelbau, den Querschnitt als Druckgewölbe
auszubilden, das aber aufgrund der asymmetrischen Belastung nicht ganz zu erreichen ist. Spe-
ziell im Ulmenberich des Gewölbes entstehen Biegemomente, die einen hohen Bewehrungsgrad
des Stahlbetonquerschnitts erfordern. Um die Bewehrung, die entlang des Bogens verlegt wird,
nicht im Werk vorbiegen zu müssen, kommen Bewehrungsstäbe mit einem Durchmesser von
maximal 12mm zum Einsatz, die sich nur durch ihr Eigengewicht an die runde Form anpassen.
Durch den so begrenzten Stabdurchmesser entstehen oft sehr dichte Bewehrungsnetzte, um die
notwendige Stahlmenge im Beton umzusetzen. Dies verursacht einen hohen Verlegeaufwand
dieser Bewehrung, erschwert aber auch das gleichmäßige Einbringen des Betons.

Mit der folgenden Arbeit wird nun untersucht, ob es aus theoretischer Sicht möglich ist, den
Gewölbebereich in reinen Stahlfaserbeton auszuführen, um in diesem Bereich vollständig auf
Stabbewehrung verzichten zu können. Da die statische Berechnung von Faserbeton noch nicht
normiert ist, werden hier zwei unterschiedliche Bemessungsverfahren herangezogen, um die
Tragfähigkeit besser zu beurteilen. Zum Einen wird die ÖVBB Richtlinie “Faserbeton” und
zum Anderen der Ansatz aus dem Buch “Stahlfaserbeton - Grundlagen und Praxisanwendun-
gen” verwendet. Diese beiden, sich zum Teil stark unterscheidenden Herangehensweisen für
die Bestimmung der Leistungsfähigkeit von Faserbeton, werden zu Beginn dieser Arbeit näher
beschrieben, und auf ihre Charakteristiken eingegangen.

Aufgrund der geringen Momententragfähigkeit von Faserbeton, die schon im Vorfeld bekannt
ist, wird in einem weiteren Schritt versucht die Querschnittsform der Lawinengalerie zu opti-
mieren, mit dem Ziel die Biegemomente entlang des Gewölbes abzumindern. Die anschließende
Bemessung des Faserbetonquerschnitts erfolgt mit den Randbedingungen der bereits ausgeführ-
ten Madermähder-Galerie im Schmirntal, Tirol, und den Vorgaben der Tiroler Landesregierung
für diesen Bauwerkstyp.
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Abstract

A concave avalanche gallery is made up of an uphill arch and a downhill row of columns. These
elements of a gallery are in their shape adjusted to the load. In doing so the cross section is tried
to be built as a compression arch. But due to the asymmetric load this can barely be reached.
Especially in the cheek areas of the arch bending moments arise that require a high density
of reinforcement of the cross section. That the concrete reinforcement which is used along the
arch does not has to be formed in the factory reinforced bars with a maximum cross section
dimension of 12mm are being used. These reinforced bars adapt into mould just with their own
dead weight. Due to the limited cross section of the reinforced bar very often dense grids of
concrete reinforcement develop just to have the necessary amount of steel in the concrete. And
so the effort of laying is high and the evenly contribution of the concrete is hindered.

This thesis tries to investigate if it is theoretically possible to build an arch only with fibre
concrete and do not use any bar for concrete reinforcement. The static calculation of fibre
concrete is not jet normed and so in this thesis two design procedures are being used to better
evaluate the bearing capability. The two design procedures are the ÖVBB guideline “Faserbeton”
and the approach from the book “Stahlfaserbeton – Grundlagen und Praxisanwendungen”.
These two approaches for the assignment of the capability of fibre concrete, which differ strongly
from each other, are being described in the beginning of this thesis and their characteristics are
being described.

Because it is already known that the moment of the bearing capability of fibre concrete is very
low in a next step the thesis tries to optimise the mould of the cross section aiming at alleviating
the bending moment along the arch. The following design of the fibre concrete cross section is
carried out with the boundary conditions of the already build “Madermähder-Galerie” in Tyrol
and the guidelines of the federal state government of Tyrol for this type of building.
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4.6.1 ÖVBB-Richtlinie . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 134
4.6.2 Bemessung nach “WIETEK“ . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 135

4.7 Biegebemessung . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 137
4.7.1 LK1: Eigengewicht . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 138
4.7.2 LK2: Grenzzustand der Gebrauchstauglichkeit (GZG) . . . . . . . . . . . 144
4.7.3 LK3: Grenzzustand der Tragfähigkeit (GZT) . . . . . . . . . . . . . . . . 160

4.8 Querkraftnachweis . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 191
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Lagerungsfall B . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 237
124 Momenten- und Normalkraftverlauf zufolge Grundkombination mit dem Gelenk

im Knoten 6 und 10 im Lagerungsfall C . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 238
125 Querkraftverlauf und Systemverschiebung zufolge Grundkombination mit dem

Gelenk im Knoten 6 und 10 im Lagerungsfall C . . . . . . . . . . . . . . . . . . 239

14



Tabellenverzeichnis

126 Momenten- und Normalkraftverlauf zufolge außergewöhnliche Kombination im
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8 Steifemodule für nichtbindige Böden [17] . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 90
9 Lagerungsfälle. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 91
10 Eingangswerte für die Tabelle 75 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 92
11 Setzungsbeiwerte lt. Tabelle 75 . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 94

15



Tabellenverzeichnis

12 Federsteifigkeiten für das Ersatzfedersystem der Fundamentbettung nach KANY
[17]. . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . . 97
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